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Comitê Executivo (CEBV) 

Pauta da 19ª Reunião Ordinária do Comitê Executivo do Programa Bolsa Verde 
Data: 19 de Julho de 2011, às 14 horas 

Local: Sala de Reuniões 06, Edifício Minas, 13º andar, Rodovia Prefeito Américo 
Gianetti, s/n, Serra Verde, Belo Horizonte/MG. 

 
14 horas 
Abertura por Célio Lessa Couto Júnior, Presidente do Comitê Executivo do Programa 
Bolsa Verde. 
 
1. Exame da Ata da 18° Reunião do Comitê Executivo do Programa Bolsa Verde; 
 
2. Assuntos Gerais; 
 
3. Encerramento. 
 
 

Célio Lessa Couto Júnior 
Presidente do Comitê Executivo do Programa Bolsa Verde 
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Ata da 18ª Reunião do Comitê Executivo do Programa Bolsa Verde 
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Aos quatorze dias do mês de julho de 2011, realizou-se, na Sala de Reuniões 06, 2º 
andar do Edifício Minas, Cidade Administrativa de Minas Gerais, localizada à Rodovia 
Prefeito Américo Gianetti, s/n, Serra Verde, Belo Horizonte, Minas Gerais, a 18ª 
Reunião Ordinária do Comitê Executivo do Programa Bolsa Verde (CEBV), onde 
estiveram presentes os membros do colegiado ou seus representantes oficiais, 
Antônio Carlos Quaresma (Iter), Daniela Helena Brandão Caldeira (Igam), Célio Lessa 
Couto Junior (IEF), Eduardo Antônio Arantes do Nascimento (Fetaemg), Ennia Rafael 
de Oliveira Guedes (Faemg) e Ênio Resende de Souza (Emater), pela Secretaria 
Executiva do Programa Bolsa Verde (SEBV), Eduardo Martins (IEF), Fabiana 
Gonçalves Moreira (IEF) e Leonardo Diniz Reis Silva (IEF), e, como convidados, 
Adriana Francisca da Silva (IEF), Alessandra Martins (IEF), Filipe Curzio Laguardia 
(IEF) e Maria das Graças de Barros Rocha (IEF). Instituição ausente: SEERF.  
 
O Presidente do Comitê Executivo do Programa Bolsa Verde, Célio Lessa Couto 
Júnior, abriu a Reunião agradecendo pelo comparecimento dos representantes e 
justificou a ausência do Diretor Geral, Marcos Affonso Ortiz Gomes, em razão de sua 
submissão a um procedimento cirúrgico improrrogável na data da reunião. 
 
Em seguida, prosseguiu-se para o primeiro ponto da pauta, o exame e aprovação da 
Ata da 17ª Reunião Ordinária, ocorrida no dia 02 de junho de 2011, a qual foi 
aprovada sem ressalvas. 
 
O segundo ponto discutido tratou da apresentação que Marcos Ortiz faria para o 
Comitê Executivo, o que ficou a cargo de sua representante na reunião, a Vice-
Diretora-Geral, Adriana Francisca da Silva. Ela destacou a importância do Programa 
Bolsa Verde para o Instituto Estadual de Florestas (IEF), da necessidade de 
continuidade e implementação. Silva afirmou também que não há preocupação 
acerca da capacidade de execução das ações atinentes ao programa, haja vista que 
a nova estrutura da instituição, após a transferência das competências de fiscalização 
e regularização para a Semad, propicia condições adequadas para o efetivo apoio ao 
fomento ambiental. 
 
Célio Lessa trouxe ao Comitê Executivo o questionamento acerca da forma de 
apresentação do resultado final com os beneficiários aprovados. As sugestões 
apresentadas por Célio Lessa para deliberação do CEBV foram:  a) apresentar os 
resultados em bloco, com o número de propostas e propriedades contempladas e o 
valor correspondente de recursos e b) apresentá-los de forma nominal, com tais 
informações referentes a cada um dos beneficiados. A primeira alternativa foi a 
selecionada para constar na ata e a segunda alternativa foi considerada pelo 
colegiado para apresentação aos interessados, definindo-se que a publicidade 
ocorreria por meio da disponibilização no sítio do IEF de forma completa e, de forma 
simplificada, no Diário Oficial de ‘Minas Gerais’. 
 
O Presidente do Comitê apresentou informação consolidada pela Secretaria 
Executiva do Programa Bolsa Verde de que, após a conclusão das análises, chegou-
se ao resultado de 303 propostas aprovadas, referentes a 978 propriedades e posses 
rurais. Com isso, serão pagos, aproximadamente, R$ 6.790.000,00 por 34.004,00 
hectares de cobertura vegetal nativa conservados. 
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A seguir, ele trouxe o posicionamento de que a divulgação do resultado deveria ser 
vinculada à abertura para o recebimento de propostas em 2011.  Os representantes 
presentes ponderaram que, caso seja garantido ainda em 2011 o pagamento da 2ª 
parcela dos recursos aos solicitantes de 2010 contemplados, a plenária não obstaria a 
proposta apresentada, o que foi consensuado com os autores da proposta.  
 
“O Comitê Executivo do Programa Bolsa Verde decidiu nesta data que no edital a ser 
publicado referente à implantação do 2º ano do programa (2011), deverá incorporar 
os resíduos orçamentários referente ao 1º ano (2010) e nova metodologia de 
avaliação das propostas pelo manual de procedimentos, facilitando o acesso aos 
benefícios por parte dos produtores e posseiros rurais. 
 
Determinou ainda que as propostas apresentadas e não contempladas no 1º ano, 
terão oportunidade de readequação de acordo com as novas regras para concorrer 
aos benefícios do 2º ano (2011), sendo necessária nova inscrição.” 
 
Depois disso, propôs-se o agendamento de reunião extraordinária para a aprovação 
dessa ata e posterior divulgação dos resultados. Deliberou-se por sua ocorrência no 
dia 19 de julho, terça-feira, a partir das 14 horas. 
 
Com base na observação de Eduardo Martins, a plenária entendeu ser viável a 
proposição das alterações do “Bolsa Verde – Manual de Princípios, critérios e 
procedimentos para a implementação da Lei Estadual 17.727, de 13 de agosto de 
2008” propostas pela Câmara de Proteção à Biodiversidade e Áreas Protegidas (CPB) 
do Conselho Estadual de Política Ambiental (Copam). De acordo com esse colegiado, 
deveriam ser efetivados a exclusão da linha de corte de 60% da pontuação máxima 
atingida bem como acrescidos outros formatos digitais (.gtm e .kml ) dos arquivos que 
contenham as plantas das áreas propostas e que permitam ao proprietário ou 
posseiro comprovar a existência de cobertura vegetal nativa em suas áreas. 
 
Adriana Francisca afirmou, em resposta à solicitação de Eduardo Nascimento, que na 
reunião seguinte seria trazido para conhecimento e aprovação dos membros do 
Comitê o cronograma do Programa até o fim do ano com datas para divulgação de 
2010, recebimento dos termos de compromisso assinados, pagamento, capacitações, 
abertura do prazo para recebimento de novas propostas em 2011, análise técnica, 
resultado 2011 e pagamento da 2ª parcela de 2010. Leonardo Diniz salientou que o 
mesmo já havia sido trazido ao colegiado nos meses de abril/maio, com as datas para 
a realização da revisão do Manual, do treinamento aos técnicos do IEF, Emater e 
parceiros e conseqüente abertura para recebimento de propostas. No entanto, à 
época, a plenária manifestou-se quanto a sua indisponibilidade para tratar de tal 
assunto enquanto não houvesse a definição do pagamento dos solicitantes de 2010. 
 
Eduardo Nascimento reforçou a necessidade da Emater entrar efetivamente no 
Programa a partir de sua segunda etapa, o que poderia ocorrer por meio da 
articulação entre os Secretários de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável e de Agricultura, Pecuária e Abastecimento a fim de identificar as fontes 
de custeio da empresa para sua atuação. Leonardo Diniz destacou que, de acordo 
com a mesma solicitação apresentada pela Emater em novembro último, fora enviado 
memorando à Direção Geral do IEF em abril para que ocorresse essa articulação 
junto ao Secretário de Estado de Meio Ambiente para a resolução dessa situação. 
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Ennia Guedes e Eduardo Nascimento reiteraram a importância do aporte de mais 
recursos pelo Tesouro Estadual e outras fontes de recursos nos próximos orçamentos 
do Programa Bolsa Verde a fim de que ele possa ter uma sustentabilidade nos 
próximos anos. 
 
Por fim, em Assuntos Gerais, Eduardo Martins levantou um problema relativo à 
informação repassada por três ONGs (Amanhágua, AMAJF e 4 Cantos do Mundo), 
cujas solicitações de parceria haviam sido aprovadas anteriormente pelo Comitê 
Executivo, de que com o fim do convênio mantido por elas com o IEF, por meio do 
Promata, elas não teriam condições de ser parceiras na implementação do Programa 
Bolsa Verde. Apesar de concordarem que a ausência dessas instituições geraria 
algumas dificuldades na implementação do segundo ano, desde o encaminhamento 
dos Termos de Cooperação Mútua aos beneficiários, passando pela realização de 
vistorias dos contemplados,  a plenária ratificou que o Comitê validava todas as 
propostas que haviam sido enviadas à Secretaria Executiva sem a assinatura do 
técnico do IEF. 
 
Discutidos esses assuntos, chegou-se às seguintes deliberações:  
 
 Aprovação pelo Comitê Executivo das 303 propostas recomendadas 

favoravelmente pela Secretaria Executiva do Programa Bolsa Verde; 
 Forma da divulgação dos resultados dos beneficiados pela abertura para 

recebimento de propostas de 2010 será definida pela Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (Semad); 

 Publicação dos resultados de 2010 será concomitante à publicação da Portaria 
IEF para recebimento das propostas em 2011, tendo como anexo o “Bolsa Verde 
– Manual de Princípios, critérios e procedimentos para a implementação da Lei 
Estadual 17.727, de 13 de agosto de 2008” com as alterações já aprovadas pela 
CPB; 

 Apresentação do cronograma do Programa Bolsa Verde abrangendo a 2ª parcela 
de 2010 e encerramento do exercício de 2011. 

 
Célio Lessa agradeceu a participação dos presentes e encerrou a reunião. 
 
Lavrado Por: ____________________________________________________ 
 
Com comum acordo dos presentes: 
 
Adriana Francisca da Silva ______________________________________________ 
Alessandra Martins ____________________________________________________ 
Antônio Carlos Quaresma _______________________________________________ 
Daniela Helena Brandão Caldeira _________________________________________ 
Eduardo Antônio Arantes do Nascimento ___________________________________ 
Eduardo Martins _______________________________________________________ 
Ênnia Rafael de Oliveira Guedes __________________________________________ 
Fabiana Gonçalves Moreira ______________________________________________ 
Filipe Curzio Laguardia _________________________________________________ 
Leonardo Diniz Reis Silva________________________________________________ 
Maria das Graças de Barros Rocha ________________________________________ 
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Belo Horizonte, 14 de julho de 2011. 

 


